

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Las Murallas

y

«La Epoca» de Madrid

Al releer el artículo de nuestro distinguido colega madrileño *La Epoca*, que trasladamos ayer á nuestras columnas, sentimos una penosa impresión, mezclada del desaliento que produce siempre tener que combatir con armas desiguales y con potencia y radio de acción tan diferente.

No deja de ser lastimoso, que desde el centro de la nación y por un periódico que goza de universal nombrada—ciertamente muy justificada—se haya tratado el asunto de las Murallas de Palma y el proyecto de cesión de las mismas al Ayuntamiento, con los rasgos generales, las inculpaciones vagas y las frases de efecto que allí aparecen, sin estudiar con algún cuidado el asunto y sin buscar razones menos vulgares, resobadas y tópicas.

Es, además, lamentable que *La Epoca*, tal vez influido por alguna parte del elemento militar arcaico, si así se nos permite expresarnos, acepte y patrocine como argumento á favor de la conservación de las fortificaciones, el de su valor estratégico.

Parece que este era ya un punto fuera de toda discusión desde mediados de siglo, aun entre los mismos militares, aun entre el elemento técnico especial del ramo de Guerra, que en tanto considera inútiles las Murallas, en cuanto se dedica desde hace años á proyectar y construir para sustituirlas, todo un nuevo sistema de defensa en nuestra población.

Hacer valer tal argumento, que después de la gran controversia sobre este asunto, ha quedado definitivamente destruido, es expuesto á infundir sospechas de mala fe en quienes lo sustentan, ó propósitos dilatorios muy ajenos al interés de la defensa nacional que se invoca.

Cuando todos, partidarios y enemigos del derribo, han convenido en la total inutilidad de la obra del ingeniero Fratin, ya anticuada en los primeros días de su construcción; cuando han sido arrinconadas por impotentes las contruñas con arreglo al sistema de Vauban y otros muchos posteriores; cuando se ha demostrado que las Murallas de Palma nada alcanzaron todavía de las innovaciones de Vauban, hace ya un siglo perfectamente ineficaces; cuando mejor que su potencia para resistir los modernos formidables recursos de ataque, así terrestres como marítimos, ha tenido que afirmarse el peligro que constituye para la seguridad de Palma y de Mallorca el mantener nominalmente el rango de plaza fortificada con el rigor á que tal categoría, ficticia é impuesta por el convencionalismo oficial, había de acarrearle; después de todo esto, repetimos, es cosa peregrina y que sorprende, volver á las andadas y recordar que no debe dejarse sin fortificaciones á Palma de Mallorca, aunque sean ellas á la manera de esos balcones simulados en ciertas fachadas antiguas.

Y si esto decimos en cuanto á la importancia poliorcética de nuestras Murallas, algo parecido podremos indicar respecto á las insinuaciones de índole económica que también espere *La Epoca*.

Comprendemos que el periódico conservador no se haya enjerrado de los fundamentos científicos y económicos en que se apoyan los Diputados que presentaron la proposición de ley y que desconozca los trabajos técnicos que sobre este asunto han aparecido en libros, folletos y diarios, mientras no quiera tratar un asunto cuyos antecedentes é historia le son por completo extraños. Pero cuando se resuelve á impugnarlo, nos parece sobrada ligereza no documentar su criterio con un somero estudio de los trabajos de crítica que se han hecho, y prevalerse de la difusión y prestigio que alcanza un periódico de la Corte sobre las inteligencias perezosas ó inseguras, que no ha de poder contrarrestar la prensa local, para entorpecer un proyecto del cual aguarda su libertad material una población española, tan española como la que más, que generalmente tiene que recordar al Estado de que forma parte, sólo por la voz del cobrador de contribuciones, por la clausura del bosque de Bellver, ó por las irritantes y odiosas trabas con que se ahoga su desembarazado desenvolvimiento; de una población que da al Estado, en suma, mucho más, muchísimo más de lo que el Estado le devuelve en orden,

en prosperidad, en justicia, en medios de desarrollo.

Costeadas fueron las Murallas con fondos salidos íntegramente de Mallorca; la mitad de ellas, por la antigua Universidad del Reino. Tal puede leerse en las investigaciones históricas acerca de esta materia. Más enorme es todavía el capital representado por la depreciación de los terrenos sujetos á las zonas polémicas, que sin cultivo ni edificación han tributado al Erario público como si los tuvieran; y la concesión ahora propuesta, sería indemnización levísima de los seculares y estériles perjuicios que han sufrido la ciudad y los propietarios (no indemnizados de la onerosa y dura servidumbre castrense,) si no de biera considerarse como natural reversión de un peculio que aprestaron. Destínase, sin embargo, en el proyecto y antes que nada, una fuerte suma de la venta del terreno, á subvención de nuevas fortificaciones.

Todas las poblaciones de España, muchas de ellas de importancia incomparablemente menor, han tenido la fortuna de librarse de la argolla de sus recintos fortificados ó de las trabas á ellos anejas; por la gracia ó por la violencia, por la postulación incesante y porfiada ó por la imposición audaz, hanse librado todas de obstáculos muchas veces tan inútiles para la integridad de la patria como perjudiciales á los intereses de localidad. Fuera triste cosa en la presente ocasión aleccionar al pueblo mallorquín, á un pueblo tan dócil y disciplinado, fuera triste cosa aleccionarlo en la funesta experiencia de tener que confiar á las ciegas y brutales embestidas de la fuerza, lo que cree tener derecho á obtener del imperio de la ley y del sentido político de los gobernantes.

## Oídos sordos

Oídos que debí hacer ya al primero de los artículos de un Sr. X, publicados en *El Liberal Palmesano*, cubriéndose con el antifaz del incógnito.

Lo que pude tolerar como bromazo inofensivo—aunque tuviera sus ribetes de mortificante—en aquel artículo, debo rechazarlo del contenido del segundo, despreciando, como se merece, lo que trata de zaherir la reputación personal, valiéndose, desde la columna de un periódico ministerial de un *bill* de indemnidad en la sombra del arónimo. Y es triste cosa en efecto que un periódico afiliado á un partido liberal, en el cual debieran predominar los principios elevados y de tolerancia, haya de ser quien publique y esparza alusiones y conceptos depresivos, que convierten en personal una cuestión esencialmente técnica. Es curioso ver confirmado por la práctica, que los liberales, que los constitucionales, que los partidarios de la absoluta y libérrima discusión, los que reconocen á la opinión pública como la primera de las energías políticas, demuestran siempre en el caso concreto, esa intemperancia férrea, esa irracundia personal, ese rencor sordo é implacable, contra todo aquel que de un modo franco y sincero pero noble y comedido, se permite discrepar un ápice, un cabello, de sus dogmatismos categóricos, ó de sus doctrinarias imposiciones. ¡Si al menos ese despotismo fuese ilustrado!

Cuanto á ese Sr. X, ni una palabra más. En el terreno á que ha desviado la cuestión, queda libre para dar saltos de carnero, como los ha dado al sentirse herido por una merecida banderilla gramatical.

Además, LA ALMUDAINA necesita emplear sus columnas en cosa de más provecho.

Por lo que á la parte técnica atañe, nada tengo que añadir después de cuanto llevo expuesto en dos artículos; pues considero que la opinión del público está formada y que cada cual ha podido también formar criterio acerca del asunto.

MANUEL CIRER

## Desde Barcelona

Teatros

III

*La loca de la casa* ha obtenido en Barcelona un éxito franco y entusiasta, mucho mayor que el que obtuvo en Madrid, según las reseñas que del estreno publicaron los periódicos de aquella capital. No es de extrañar. El público de Barcelona no es de los más apegados á los recursos y á los

caracteres tradicionales del teatro español. Por otra parte, hay en Barcelona un núcleo de jóvenes revolucionarios en arte y en literatura que aspiran á la renovación de los caducos moldes, que desean una nueva savia, regional, nacional ó extranjera, algo que vigorice ese cuerpo decayido y anémico, que sólo da señales de vida en sobreexcitaciones momentáneas y en raptos de locura.

Y ese público no tan apegado á las rutinas tradicionales ve con más gusto que otros públicos cualquiera innovación, con tal que sea hija del talento y del ingenio. Y esos jóvenes revolucionarios—llámelos así—aplauden con entusiasmo toda sacudida, todo golpe de ariete asestado contra el carcomido edificio.

Es preciso advertir que el gran éxito de la comedia del señor Pérez Galdós luchó con un serio inconveniente: la caracterización y en parte la interpretación que el señor Cepillo dió al papel de José María Cruz. *Pepet* es un tipo exteriormente catalán; pero ese tipo catalán, ni siquiera cuando viene de América, viste de la manera estrafalaria con que viste *Pepet* en el primer acto. Ni tampoco suele ahuecar tanto la voz, ni adquirir aquella prosopopeya que adquiere en ciertos instantes el señor Cepillo.

José María Cruz, es un carácter franco, rudo, brutal, primitivo, salvaje, el hombre de las selvas colocado en una sociedad enmascarada por la mentira y por las convenciones sociales, el egoísta sin pulir, que conquista sus riquezas á fuerza de puños y desprecia todos los sentimientos altruistas, la compasión, la caridad, el amor... Bajo este aspecto es un tipo universal, un tipo simbólico, que nada tiene que ver con la raza, ni con el clima, ni con el medio ambiente. Pero, ya que en lo exterior ha querido Pérez Galdós que fuera catalán, debiera haber procurado el señor Cepillo—y deseáramos que esto sonara á advertencia, no á censura—adaptarse en lo posible, por lo menos en la caracterización, al modo de ser de un catalán americano. Con evitar algunas exageraciones estaría al cabo de la calle y evitaría que el público se riera de muchas de las cosas serias y hondas que dice.

Algunos espectadores encuentran pocos reales sus discursos, reñidas con su carácter las filosofías profundas, de mal gusto muchas de sus frases. Esto último es muy natural y bueno es que así suceda. Pero opino que en cuanto á los discursos y filosofías, y honduras, andan por mal camino esos espectadores. Pérez Galdós no ha querido copiar á ningún ser vivo; ha creado un carácter humano, porque contiene una gran cantidad de los sentimientos que animan á la humanidad, un carácter en el que se simboliza el egoísmo brutal. ¿Lo ha conseguido? Nadie puede dudarlo. No será un ser real y efectivo, vulgar, común. Tampoco lo es don Quijote, y sin embargo, es uno de los tipos más humanos que han creado la humana fantasía y el espíritu de observación. Tampoco lo es el maquinista de *La Bête Humaine* y, sin embargo, vive en él todo el hombre primitivo, con su brutalidad insaciable, con el deseo de posesión absoluta. Los arranques oratorios y las sentencias de *Pepet*, son hijos de una filosofía amasada con la tierra de las minas y con el sudor de un trabajo aniquilante, si bien tiene sus raíces en la conciencia grosera del hombre sin educación: es una filosofía tosca, con sus definiciones, con sus problemas, sus soluciones, sus corolarios, una filosofía elaborada lentamente, pero que al fin ha tomado cierta claridad en la mente hasta de aquel diamante en bruto y que tiende como todas las ideas á la expansión, á salir del antro en donde se ha amasado, á volar, á posarse en las demás inteligencias. El pecado, en todo caso, está en la forma, en el estilo de Pérez Galdós, que no puede ser el estilo de aquel hombre rudo. Pero ¿está el público en condiciones de cir aquellas ideas salvajes completamente desnudas? ¿Si se escandaliza, alguna vez, de oirlas, hasta llevando friso y corbata blanca!

Frente á este hombre brutal y egoísta ha colocado Pérez Galdós una mujer débil, delicada, dulce, caritativa, fina, discreta, una mujer que quería ser esposa del Señor y que, para salvar su casa arruinada, hace el sacrificio de serlo de aquella fiera. La debilidad pulimentada vence al poder grosero; la belleza moral doma la fuerza bruta. Es la victoria eterna de la educación

sobre los malos instintos, del refinamiento sobre la grosería, el triunfo moral de Grecia sobre Roma, de la civilización romana sobre los pueblos barbaros.

En la lucha de estos dos caracteres está el drama; en la victoria de la mujer el desenlace.

Ya se vé que aquí hay algo nuevo, fresco, vivo y palpitante, algo diferente de ese mustio y decrepito honor escénico, tan manoseado por los dramaturgos españoles, de ese naturalismo pornográfico que confunde la sinceridad con la sensualidad grosera en las malas copias del francés, algo que tiende, por lo menos—esto nadie lo negará, seguramente—á infundir nuevos alientos al degenerado teatro nacional.

Lo que falta saber es si el señor Pérez Galdós ha tenido acierto en el desenvolvimiento de su plan, si ha conseguido que el desarrollo de la acción correspondiera á la grandeza de la idea generatriz, si la forma interna es la más adecuada para conquistar al público. Aquí es donde luchan los partidarios de las escuelas rutinaria é innovadora. Para mí, esta lucha es inmotivada, sin objeto.

Hablar de trama, contraste de caracteres, efectos, unidad de la acción, interés progresivo, recursos escénicos, con respecto á una obra que tiene por objeto atacar, cuando menos atacar, todas estas antiguallas, me parece una impropiedad, por no decir más fuerte cosa.

Por de pronto, el interés, en *La loca de la casa*, al revés de lo que ha de suceder en todas las obras dramáticas, según los preceptistas, sigue una progresión descendente. Es más vivo en el primero y segundo actos, que en el tercero y cuarto. Una vez domada la fiera, ya no hay drama, porque no hay apenas lucha; todo se reduce entonces á perfeccionar la obra de conquista, á terminar la domesticación; el público sabe, ó sospecha fundadamente, cómo ha de terminar la obra; no hay allí ningún enigma que descifrar. ¡Aquí de los críticos á la antigua! «El interés decae visiblemente en el tercer acto porque los espectadores prevén el desenlace.»

Algunos dirían más, dirían que los dos actos últimos sobran, porque terminado el conflicto dramático, ¿para qué proseguir?

Pero ya he dicho que nada tiene que ver este interés dramático con la obra de Pérez Galdós. Se ha propuesto el gran novelista desarrollar el proceso de una conquista de la debilidad femenina, educada esmeradamente, sobre el egoísmo grosero y lo ha hecho con la lentitud necesaria, sin faltar á la lógica, y no ha parado hasta consumar la conquista. ¡Qué mayor gloria que la de haber triunfado sin engañar al público, sin valerse de ninguno de esos recursos de efecto seguro, sin haber medido el tiempo siquiera!

Indudablemente, el acto tercero, necesario para el perfecto desenvolvimiento de la acción, no produce en el público el efecto de los otros, no porque sobre, sino por deficiencias de construcción escénica, de las que no se libran con todo su conocimiento del teatro autores en él curtidos y acostumbrados al manejo de los recursos.

Pero el último acto, á pesar de no tener la consistencia y el vigor dramático de los dos primeros, eccanta, suspende y entusiasma por la verdad y delicadeza de los sentimientos que en él surgen, por su hermosa contextura, por su belleza idílica sin cursilería, por la brillantez legítima del estilo, por su final sobrio y grandioso sin efectismo.

Es verdad, como sostiene Leopoldo Alas, que el diálogo adquiere á veces una lentitud reñida con las impacencias del público; que en ese desprecio á la habilidad técnica demostrado por Pérez Galdós existe un grave peligro para el buen éxito de sus obras; que el imponer de golpe y porrazo, sin la necesaria preparación, un teatro nuevo, es empresa temeraria; es verdad también, como dicen los jóvenes más revolucionarios en el arte, que Pérez Galdós no es, en absoluto, un innovador; que se limita á seguir las corrientes de la literatura de otros países; asimismo es verdad que el público de Novedades es el mismo público que aplaudió *La estrella de los salones*, *Mariana* y *El poder de la impotencia*, con el solo aditamento de la juventud revolucionaria y de los pontífices de la literatura realista, que poco podían influir, por su número, en la suerte del éxito. Pero, si verdad es todo esto, no lo es menos que nos hallamos con el éxito

franco, entusiasta, indiscutible de una obra que rompe, no sólo con los moldes clásicos del teatro español, sino también con casi todos los del *arte dramático*. La masa del público no se mostró hostil a *Realidad* en la temporada anterior; en ésta recibe con cariño y hasta con entusiasmo *La loca de la casa*. ¿No demuestra esto una tendencia a la reedificación del ruinoso teatro nacional?

B. AMENGUAL

9 de Julio de 1893

## Sanidad de la armada

El ministro de Marina ha terminado y llevará pronto a examen del Consejo, las nuevas plantillas del Cuerpo de Sanidad de la Armada.

Según el proyecto del Sr. Pasquin, habrá un inspector general, tres inspectores, seis subinspectores de primera clase, seis subinspectores de segunda, 21 médicos mayores, 50 médicos primeros y 42 médicos segundos.

Del personal antedicho, se destinará al Apostadero de la Habana un subinspector de primera clase, uno de segunda, dos médicos mayores, cuatro médicos primeros y seis segundos.

Al Apostadero de Filipinas serán destinados un subinspector de primera, uno de segunda, tres médicos mayores, 10 médicos primeros y 18 médicos segundos.

La distribución del personal que figura en las plantillas, se hará en la forma siguiente:

Un inspector general en el Ministerio.

Los tres inspectores, uno en cada departamento de Cádiz, Cartagena y El Ferrol.

Los subinspectores de primera clase, tres como directores de hospital, de departamento, dos jefes de Sanidad en los Apostaderos y uno de oficial primero en el Ministerio.

Los subinspectores de segunda serán tres jefes de servicio en los hospitales de los departamentos; dos directores de hospital de los Apostaderos, y uno a las órdenes del inspector general.

Los médicos mayores se distribuirán en la forma siguiente: dos médicos de visita en el Hospital de Filipinas; uno de jefe de Sanidad del Arsenal de Cavite; dos médicos de visita en las salas de Marina del Hospital Militar de la Habana; tres jefes de Sanidad de los Arsenales; cuatro médicos de visita para el Hospital del Ferrol; cuatro ídem para el de Cartagena; cinco ídem para el de San Fernando (Cádiz), y uno en el Ministerio en la Dirección del personal.

Los médicos primeros serán distribuidos en la siguiente forma: seis para el servicio de las fuerzas de Infantería de Marina de la Península; tres de auxiliares de las jefaturas de los armamentos de los arsenales; dos médicos de guardia para el Arsenal de la Carraca; uno para el Astillero del Ferrol; uno para la comandancia de Marina de Barcelona; uno ídem para la de Sevilla; uno ídem para la de Cádiz, con obligación de asistencia gratuita a la casa de viudas de Fragles; tres para asistencia del personal de Marina en los Departamentos; dos ídem para el de Madrid; uno para ídem de la Dirección de hidrografía; uno de auxiliar en la Dirección del material, uno en el Centro técnico, y doce para el servicio de buques.

Los médicos segundos serán destinados, nueve para el servicio de guardias en los tres hospitales de Marina del Departamento; uno para la estación de Lobey (Fernando Póo); uno para la factoría de Río de Oro (Africa), y siete para el servicio de buques.

Según las nuevas plantillas, resultan excedentes un subinspector de primera clase, uno de segunda; tres médicos mayores; veinte médicos primeros, y diez segundos.

## El café Procopé

El antiguo café Procopé de París vá a abrirse nuevamente después de haber estado cerrado muchos años.

Este café tiene una historia brillante, y fué muy célebre en los siglos XVII y XVIII, por los parroquianos ilustres que le frecuentaban en aquellas épocas. Voltaire, D'Alembert, Diderot, J. J. Rousseau, Crebillon, el barón de Holbach, Piron, Destouches y muchos otros fueron sus parroquianos habituales, y aún existe allí la mesa donde ensayaban la filosofía de Jenny. La proximidad del teatro de la Comedia francesa, que estaba frente al establecimiento citado, contribuyó mucho a su éxito. Durante la Revolución, el Procopé fué un Club, presidido por Hébert. Todas las noches, los individuos que le componían, hacían un *auto de fe* delante de la puerta del establecimiento con las hojas políticas del día que habían parecido muy moderadas.

Después, en 1830, los escritores reaparecieron en el Procopé; Alfredo de Musset, Gustavo Planche, Jorge Sand, el filósofo

Pedro Leroux, Babinet, Puigard y otros fueron sus parroquianos.

En tiempo de Napoleón III, Gambetta, E. Spuller, A. Vermorel, Gustavo Isambert y Clemente Laurier, se preparaban allí a hacer una oposición enérgica.

En los medallones de las salas del café hay retratos de Voltaire, Rousseau, Mirabeau, d'Alembert y Piron.

Un detalle: en el café Procopé han tomado por primera vez helado los parisienses a mediados del siglo XVII.

## NOTICIAS Del Extranjero

Un periódico inglés dice que el viaje del jefe de Egipto a Constantinopla no se relaciona con la política, sino que el joven soberano quiere casarse, y se ha fijado en una de las hijas de Abdul-Hamid, la princesa Eminch Naileh.

Dícese que al saltar no le desagrada el enlace, y si le da su consentimiento, el jefe hará un viaje a Viena, Berlín, París y otras capitales de Europa.

En Copenhague celebrará una entrevista con el czar.

En Milán se celebrará el año próximo una Exposición de periódicos satíricos.

En el certamen figurarán todos los periódicos humorísticos que se publican en la actualidad. Objeto de especial esmero será la sección histórica, que se distinguirá por una completísima colección de caricaturas relacionadas con la formación del Reino de Italia.

Para hacer más interesante aún la Exposición, su organizador, Sbedio, se propone invitar a los humoristas más célebres de todos los países a venir a éste para dar una serie de conferencias.

También se verificará un certamen, en el cual recibirán premios de importancia los periódicos que tengan las mejores caricaturas e ilustraciones.

La parte comercial de Fargo, North Dakota, en la república Norte-Americana, ha sido destruida por el fuego, elevándose las pérdidas a más de dos millones de dólares.

Todas las oficinas de seguro establecidas en dicha ciudad han sido presa de las llamas, no habiéndose librado del incendio más que un Banco.

Por consecuencia de tan grave accidente que destruyó un puente del ferrocarril Northern Pacific, hubo de suspenderse el tráfico.

Por lo dicho puede comprenderse que no llevan trazas de terminar los grandes desastres producidos por el fuego en los Estados Unidos.

Telegrafan de París que la cantante española Rosa Fernández, que se encuentra en Avignon, ha disparado dos tiros de revólver a su amante por cuestiones de dinero.

El agredido es un rico propietario. Corre peligro su existencia.

Rosa ha sido llevada a la cárcel.

El vencedor del reciente *match* velocipedico de Viena a Berln, es un ciclista de Munich, llamado Fischer, que ha recorrido en treinta y una horas los 582 kilómetros que hay de distancia entre ambas capitales.

*Le Figaro* dice que los ciclistas franceses Ferroul, en el *record* de París a Brest, y Vigneaux, en el de París a Dieppe, han obtenido velocidades superiores en más de dos kilómetros por hora.

Se ha acordado en Bélgica la creación de un ejército colonial con destino al Congo.

Se ha suspendido la conferencia internacional meteorológica que debía verificarse en Washington el 26 del corriente.

Un periódico de Nueva York da cuenta de una cuestión peliaguda que en breve se ventilará ante los tribunales de aquella capital.

El fotógrafo Arthur Marsey se peleó con Moses Kingde Boston, y el último arrancó al primero un puñado de barbas.

Marsey tuvo que afaitarse por completo; pero reclama 16.000 duros a su contrincante como indemnización por haber tenido que prescindir de tan importante adorno del rostro.

En Zurich acaba de inaugurarse una Exposición internacional de sellos de franqueo para celebrar el quincuagésimo aniversario del empleo de los primeros que se usaron en la confederación helvética.

Con este motivo la dirección federal de Correos autorizó la emisión de treinta mil tarjetas postales especiales de cinco céntimos, que no podrán ser vendidas más que en la Exposición, pero como se comprenderá, la especulación se apoderó de la circunstancia de ser muy pequeño el número de las citadas tarjetas, y las que el Estado vendió por cinco céntimos han llegado a

ser adquiridas por los coleccionadores a cinco pesetas, y algunas llegaron a valer veinte.

## De las Provincias

Es curioso en extremo el suceso que relata un periódico de Ciudad Real, ocurrido en una finca del término de Pilas.

Dice así:

«Por un caño bastante estrecho que tiene el corral del caserío para dar salida a las aguas, entró por la noche una zorra hambrienta, dispuesta a devorar cuantas gallinas pudiera.»

Cuando hubo saciado su apetito a costa de la vida de dos ó tres de aquéllas, trató de marcharse por el mismo sitio, lo cual era imposible por haber aumentado su volumen con la carne que había depositado en su vientre.

Al amanecer de aquella mañana salió al corral el dueño de la casa.

Al verse la zorra sorprendida con la visita, tendióse en el suelo fingiéndose muerta.

El casero, al ver allí aquel animal tendido y lacio, creyó, en efecto, que alguno al pasar por la finca la había tirado al corral por bromearse con él, y congiéndola por el rabo la sacó fuera de la casa y la tiró; pero cuál no sería su sorpresa cuando vio que al ir por el aire se volvió de repente, y cayendo sobre sus pies en el suelo, salió corriendo, dejándole burlado.

Ayer, miércoles, en el vapor-correo de Menorca salieron de Barcelona para Mahón diez y ocho soldados procedentes de distintos distritos militares de la Península, que extinguirán condena en la penitenciaría militar establecida en la fortaleza de la Mola.

Se ha hecho en los almacenes y desvanes de la iglesia de Santa María, de San Sebastián, un hallazgo importantísimo.

Se trata de hermosas estatuas de gran mérito artístico, obras del insigne escultor donastiarra Felipe de Arizmendi, las cuales fueron bárbaramente destruidas por la soldada ca anglo-usitana en 1813.

A pesar de los manifiestos destrozos que delata el paso vandálico de aquellas gentes, se revela en las estatuas exactitud en la parte anatómica. La indumentaria, la expresión y el gusto artístico son tales, que denuncian la inspirada y vigorosa mano del insigne Arizmendi.

En los almacenes municipales, desgraciadamente, sólo han podido hallarse seis hermosas caras de otras tantas estatuas; estas, en especial la de San Pedro, la Verónica y tres apóstoles, que han causado la admiración de cuantas personas las han examinado.

Dicen de Cáceres que han sido invadidas por el *mildew* las viñas de sierra de Francia, Baños, Hervás y Aldeanueva.

La cosecha, que era abundantísima, está perdida por completo.

Se calculan los perjuicios en cuatro millones.

Procedente del Instituto Geográfico y Estadístico de Madrid, hace unos días que se halla en Barcelona una comisión geodésica, compuesta del ingeniero señor Borrás y de varios funcionarios a sus órdenes y en correspondencia con otra en Vigo, con el fin de apreciar con exactitud la diferencia de meridianos. Al efecto se han construido ramales telegráficos desde el Castillo de Montjuich a la Central telegráfica de Barcelona, y desde La Guía a la de Vigo, para que las señales eléctricas sean cambiadas directamente entre los observatorios de ambos puntos.

En el año último se trató ya de efectuar esta operación, pero no pudieron seguirse las observaciones astronómicas por lo avanzado de la estación.

En la Zurríola (San Sebastián) vá a construirse una montaña rusa de cien metros de extensión y doble vía.

El ferrocarril aéreo estará alumbrado por seis arcos voltaicos. El presupuesto de la obra es de unas 20.000 pesetas.

El director de *El Correo de Valencia* ha sido citado a acto de conciliación en nombre de D. Germán Gamazo, por injuria y calumnia proferidas en un suelto publicado en dicho periódico.

El mencionado suelto se refería a la denuncia que hizo un cesante del ramo de Hacienda, de una finca que aseguraba ser propiedad del Sr. Gamazo.

En Sevilla ha sido detenido un sujeto por dedicarse a expender moneda falsa.

Cuando fué preso, se le encontraron 30 monedas de á cinco pesetas, todas falsas.

También la Policía practicó un registro en casa de una mujer amiga del monedero, que dió por resultado el hallazgo de gran número de monedas de á dos pesetas.

La mujer ha sido detenida.

De *El Correo de Valencia*: «Las órdenes telegráficas que se circula-

ron desde nuestra ciudad á una importante población de Cataluña para evitar el matrimonio que debía efectuarse entre una agraciada joven de nuestra capital llamada P. F. y un conocido diestro, han producido su efecto, y el obispo de aquella población suspendió la celebración del matrimonio que habfa de hacerse por poderes.»

Entre 16 pueblos de la provincia de Cádiz adeudan a los maestros de escuela 94,734,17 pesetas.

Es esperado en San Sebastián este verano el eminente novelista Emilio Zola.

De Villafranca del Bierzo comunican que en la cúspide de una de las montañas, á cuyo pie se encuentra Villafranca, se ha descubierto una inmensa gruta, digna de ser admirada y visitada por los geólogos y naturalistas, pues hay petrificaciones y verdaderas columnatas de estalactitas y estalagmitas, cuyos cambiantes son incomparables.

Hace pocos días visitaron la gruta varias personas de ciencia, asegurando que en España no existe otra igual ni parecida.

En el tren corto de Játiva llegó el sábado por la noche á Valencia, el diestro Julio Aparici (s) Fabrilo. Este ocupaba un coche de primera, donde se le habitó una cama. Le acompañaron el médico de cabecera Sr. Simó y un hermano de aquél. En la estación le esperaban gran número de amigos, que le vitorearon. En un carruaje fué conducido hasta su casa, en donde los médicos Sres. Donday y Simó curaron al diestro, el cual, si no sobreviene ninguna complicación, podrá trabajar muy pronto.

## De Madrid

En el curso próximo se aumenta la Academia de Ingenieros con 84 alumnos, procedentes de la General y 16 paisanos, que ingresarán previo examen que se celebrará el 15 del corriente.

Para estas plazas se han presentado 90 solicitudes.

Leemos en *El Imparcial*:

«Está en vías de organización en esta capital un orfeón que llevará por título «La Aurora de Castilla.»

Los iniciadores hacen un llamamiento á los aficionados para que se inscriban como socios.»

Se ha publicado ya el tomo I de las «Actas del Congreso Geográfico Hispano-portugués-americano», que se reunió en Madrid con ocasión del Centenario del descubrimiento de América.

Comprende los discursos pronunciados, en español y portugués, en la sesión inaugural y en las cuatro primeras sesiones, las Memorias correspondientes á los temas de éstas y un mapa del istmo de Panamá.

De *La Epoca*:

«Hemos oído lamentarse de que en el nuevo plan de estudios del señor ministro de Fomento se varíe la duración de los cursos de la segunda enseñanza, introduciendo la modificación de que empiecen en 15 de Septiembre y terminen en 15 de Junio.»

La salud y robustez física de los alumnos de segunda enseñanza, por su corta edad, debe llamar muy especialmente la atención, así del Gobierno como de los profesores, y, por tanto, ya que no sea posible descargarlos de trabajo, ni aminorar la duración de los cursos académicos, no deben tampoco aumentarse éstos con un mes más de estudios, en la época del año más inconveniente.

Las consecuencias de esto las habrán de sufrir, más que otros, cualesquiera, los alumnos de los colegios particulares, porque como para ellos no se suprimen los exámenes, resultará que empezando éstos el 16 de Junio, es seguro que, hasta muy entrado el mes de Julio, no habrán terminado por completo sus tareas, mientras que los alumnos de la enseñanza oficial las habrán terminado por completo el 15 de Junio.

Conviene que, así el señor ministro como el Consejo de Instrucción pública se fijen en este asunto, y como no afecta en modo alguno á la esencia y á lo fundamental de su plan, acuerden que la duración de los cursos académicos sea la misma que en la actualidad, esto es, que empiecen en 1.º de Octubre y terminen en 31 de Mayo.»

En la *Gaceta* ha aparecido el programa para la adjudicación de tres premios y tres accésits costeados en sus legados por el difunto Sr. Gómez Pardo.

Se adjudicarán unos y otros á los autores ó traductores de obras y trabajos que, versando sobre cualquiera de los múltiples conocimientos que son indispensables para el estudio de la carrera de ingenieros de minas, sean, en concepto de los profesores de esta Escuela, dignos de que se publiquen para adelantamiento de la industria minera.

Los premios que se ofrecen consistirán

en una remuneración pecuniaria de 5.000 pesetas para el primero, 3.000 para el segundo y 2.000 para el tercero, en la publicación por cuenta del legado de los trabajos correspondientes, y la entrega de cien ejemplares a sus respectivos autores ó traductores.

Los accésits consistirán simplemente en la publicación, por cuenta del legado, de los trabajos que lo merezcan, y en la entrega de cien ejemplares á los respectivos autores ó traductores, sin remuneración pecuniaria alguna.

El concurso ha quedado abierto desde el 4 de este mes, y terminará el 31 de Junio de 1894.

### De la Capital

El Ayuntamiento de esta ciudad está convocado á sesión extraordinaria para hoy á fin de acordar lo que se crea más conveniente para el pronto y favorable despacho del proyecto de Ley de cesión de las murallas.

Como parece que su aprobación no ha de ser tan obvia y expedita en el Senado como lo fué en el Congreso, se justifican desgraciadamente los recelos que abrigáramos al dar cuenta de la votación recaída en la Cámara popular, y resulta que las manifestaciones de prematuro júbilo han tenido que convertirse en manifestaciones de excitación ó de protesta, contra los que intentan, si es que se intenta, detener sistemáticamente una Ley que la localidad espera como justa y enteramente compatible con los intereses generales del Estado.

También se reunió anoche la Comisión nombrada en el banquete de *La Protectora* para tratar del asunto, acordando acudir á la reunión magna de todos los elementos sociales que se verificará el sábado para suscribir la instancia dirigida al Senado y que probablemente encabezará el Ayuntamiento.

Ayer en el vapor correo que procedente de Ibiza llegó á esta capital, fueron conducidos, debidamente custodiados por la Guardia civil, Cosme y Pedro Juan y Noguera, sentenciados por la Sección de Magistrados que hace poco tiempo se constituyó en aquella isla, esto es, el primero á las penas de cadena perpétua por el delito de parricidio y á la de doce años y un día de cadena por el delito de asesinato frustrado, en concepto de autor de ambos hechos; y el segundo, como cómplice del delito primeramente referido, á la de catorce años y ocho meses de cadena.

El Ministerio Fiscal había pedido en su escrito de calificación que se impusiera á Cosme Juan la pena de muerte por el delito de parricidio y catorce años, ocho meses y un día de reclusión por el de asesinato frustrado; y á Pedro Juan, la de veinte años de cadena.

Uno y otro rematado han sido destinados para cumplir sus respectivas condenas, por la Dirección General de Establecimientos penales, al presidio de Ceuta.

Ya que por fin se halla constituida la Junta municipal de Sanidad y ya que parece no existir comisión municipal de higiene, á juzgar por la falta de ésta que se observa en la ciudad y sus caseríos exteriores, parecemos oportuno llamar la atención de la primera acerca de la frecuencia con que ocurren defunciones por efecto de enfermedades de carácter infeccioso en la calle de Ballester.

No pasa semana sin que registremos alguna.

Era tal el hedor que exhalaba ayer la alcantarilla de la calle de San Francisco, que los vecinos, para salvarse de la molestia, tuvieron necesidad de cerrar los balcones y ventanas de sus habitaciones.

Excitamos á los señores de la Junta municipal de Sanidad á que cuanto antes procuren hacer corregir el mal denunciado.

En el vapor correo *Isteño*, llegado ayer de Ibiza y Alicante, vino nuestro amigo D. Juan Bautista Enseñat, Delegado de la Exposición histórica, el cual trae los objetos que desde esta isla se enviaron á la corte para figurar en el certamen.

Ayer tarde fueron desembarcados y conducidos al salón de actos públicos del Instituto de segunda enseñanza.

Durante todo el tiempo que se ha empleado en las obras practicadas en la torre vigía de Portopí, para colocar en ella el nuevo aparato catódico para el alumbrado marítimo, tuvieron que quitarse los astiles que sirven para izar las banderas de señales en la parte de poniente, haciéndose en el interin en los de la banda de levante para todos los buques que entrarán en nuestra bahía.

Ayer, sin embargo, quedaron de nuevo montados dichos astiles, habiendo seguido las señales en la forma misma que regían antes de empezarse las obras.

Los periódicos de Palma han publicado la noticia de que el Ministro de la Gober-

nación D. Venancio González ha ordenado al Sr. Gobernador de estas islas que no se impongan cuarentenas ú observaciones á los buques procedentes de la Península, que lleguen á estos puertos.

Esta noche la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.<sup>a</sup>—Paso doble *Mirabel*, Terrado.
- 2.<sup>a</sup>—Duo de tiple y baritone de la ópera *I Pescatori di Perle*, Bizet.
- 3.<sup>a</sup>—Fantasía de la ópera *L' Assedio di Arlem*, Verdi.
- 4.<sup>a</sup>—Waltz *Les Myrthes*, Wachs.
- 5.<sup>a</sup>—Mazurka *Los Paraguas*, Chueca.

¿Habrá algún medio para que la planta que indica las horas de encender los faroles del alumbrado público fuese modificada en el sentido de que las calles más cétricas de esta ciudad no se quedasen á oscuras hasta las ocho y media de la noche?

Esto pasa en la calle del Conquistador y sus adyacentes y en otras no menos concurridas.

No se comprende cómo no se castiga las horas de apagar, para favorecer las de la encendida, que son justamente las que interesan más al público.

Esto conviniendo en que sean indisponibles las economías que cercenan el presupuesto del alumbrado.

A las once de la mañana de ayer fundeó en este puerto el vapor español *Maria* procedente de Tanger, trayendo á bordo 44 bueyes para el abasto de carnes de esta ciudad.

### Noticias del ejército

Se ha dispuesto que la pensión de 1.200 pesetas que disfrutaba D.<sup>a</sup> María Francisca Masip, en concepto de viuda del comandante retirado D. Eduardo Galabert, y que en la actualidad se halla vacante por fallecimiento de dicha pensionista, sea transmitida á su hija y del causante D.<sup>a</sup> María Antonia Galabert y Masip; la cual le será abonada por esta Delegación de Hacienda mientras permanezca soltera.

El capitán de artillería, ascendido, Don Restituto Tenés Muñoz, ha sido destinado al 8.<sup>o</sup> batallón de plaza de guarnición en Mahón.

En vista del proyecto de presupuestos, ampliación del aprobado para la línea telefónica militar de la Plaza de Palma, remitido por el Capitán General de este distrito al Ministerio de la guerra en 17 de Junio último, S. M. la Reina se ha servido aprobar dicho presupuesto y disponer que su importe, que asciende á 11.220 pesetas, sea cargo á la dotación ordinaria del material de Ingenieros, en el ejercicio en que se ejecuten las obras.

Ayer tarde en un taller de la cuesta de Arabí dos mozos, uno de 14 años y otro de 17, tuvieron palabras; de estas pasaron á las obras y el mayor con un cuadro de madera le dió un golpe en la cabeza á su contrincante y le causó una pequeña herida.

Enterados los agentes de la autoridad, acompañaron al herido á la casa de socorro, en donde le curó uno de los médicos municipales y al agresor á Capuchinos.

Esta tarde saldrá para su nuevo destino el Sr. Rodríguez, delegado de Hacienda que ha sido de esta provincia.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

### Bolsa de Madrid

Madrid 12, 4 t.	
Deuda perpétua al 4 p.º interior . . . . .	68 00
Id. id. al 4 p.º exterior (1891) . . . . .	75 20
Id. amortizable al 4 p.º . . . . .	76 95
Billetes de Cuba (1888) . . . . .	107 00
Acciones del Banco de España . . . . .	357 00
Tabacos . . . . .	167 00

### Cambios

Barcelona 12, 4 t.	
4 p.º interior . . . . .	67 80
4 p.º exterior . . . . .	74 87
4 p.º amortizable . . . . .	00 00
Cubas (86) . . . . .	107 25
Coloniales . . . . .	40 10
Nortes . . . . .	35 50
Francias . . . . .	25 50
Madrid . . . . .	68 05
París . . . . .	62 21
Renta francesa . . . . .	97 55
Londres . . . . .	62 12
Francos . . . . .	20 15
Libras . . . . .	00 00

### Noticias varias

Madrid 12 á las 7:50 n.

Interinamente y mientras dure la enfermedad que tiene postrado en cama al señor D. Venancio González, se encargará de la cartera de Gobernación el señor Sagasta.

El debate de la política antillana concluirá mañana y enseguida el Congreso se constituirá en sesión permanente á fin de que el viernes por la mañana pueda darse comienzo á la discusión de los presupuestos de Puerto Rico.

### Consejo

Madrid 12 á las 8 n.

Se ha suspendido el consejo que debía celebrarse esta noche á fin de que los ministros pudiesen asistir al banquete que se daba en palacio en obsequio á la reina de Portugal.

### Nombramiento

Se ha elegido al Sr. Bécerra para que forme parte de la Comisión de calificación de actas.

### Dimisión

Madrid 12 á las 8:50 n.

El general Pavía ha dimitido la presidencia del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, á consecuencia de ciertas divergencias surtidas con los otros consejeros.

### Amenaza

Los diputados de la minoría carlista han manifestado que se retirarán de la Cámara, en el caso de que el Gobierno persista en su idea de que se aprueben el día diez y siete los presupuestos.

Esta amenaza ha producido sensación en el Gabinete y búscanse fórmulas para hacer desistir á aquellos de sus propósitos.—*Mencheta.*

### Sociedades y Corporaciones

#### Cambio Mallorquina

La Junta de Gobierno ha acordado repartir diez pesetas por acción á cuenta de los beneficios del actual ejercicio, que se harán efectivas todos los lunes, miércoles y viernes desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, á contar desde el 17 de actual.

Palma 10 de Julio de 1893.—El Director Gerente, Jacinto Felit y Ferrá.

### Pasatiempos

Una devota se acusaba de la inclinación irresistible que la arrastraba al juego.

Su confesor la amonestaba diciéndola que considerase el tiempo que perdía.

—¡Ay! si, padre, dijo ella; se pierde mucho tiempo en barajar.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 10.—Varones, 2 Hembras, tres.

Matrimonios.—Día 10.—Ninguno.

Defunciones.—Día 12.—Francisca Font Sorá, viuda, de 66 años, Arrabal, de congestión pulmonar.

Mariana Ferragut Serra, casada, de 42 años, calle de Ballester, de tifus abdominal.

Juana María Moll Borrás, de 1 año, calle de Ballester, de gastro enteritis.

Esperanza Romaguera Torres, de 1 año, calle del Diezmo, de sarampión.

Civil.—Día 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 3; 1 varón y 2 hembras.—Altas, 1 varón.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y medianamente densa.

Horizonte.—Claro y arrebolado en todo el círculo.

Idem del viento.—Ventolina suave del O.

Idem del mar.—Llana y rizadita.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopí.—Sin señal.

Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 8.—Vacas, 6.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 4.—Carneros, 12.—Ovejas, 8.—Borregos, 0.—Corderos, 91.—Cabras, 1.—Cegajos, 0.—Cabritos, 4.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.



**SEGUNDO ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO**  
del  
**EXCELENTÍSIMO SEÑOR DON MANUEL ARMIÑÁN**  
Capitán General que fué de este Distrito  
**E. P. D.**

Todas las misas que se celebrarán mañana de seis á diez en la Real Capilla del Palacio de la Almudaina, serán para sufragio del alma del finado.  
Se suplica á sus amigos le consagren un recuerdo en sus oraciones.

### 86 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

yo—murmuró, y los ojos se le llenaron de lágrimas.

Buscó en su bolsillo el pañuelo para limpiarse, y lo que halló en su lugar fué un objeto redondo y flexible; lo sacó y quedó sorprendido.

—¡Una cuerda!—se dijo—¿de donde ha venido esto?

Era la cuerda con que el inglés se había ahorcado, y que él distraídamente se había metido en el bolsillo, juntamente con otros objetos pertenecientes al mismo.

El pobre pintor iba recordando el origen de aquel pedazo de cañamo.

—Hé aquí—continuó con exaltación en su monólogo—cómo me provoca la desgracia. ¡Ah! esta es la cuerda del... la cuerda que... ¡pobre amigo! He oído decir que esto es un talisman que dá suerte al que lo posee. Ahora lo veremos. Ningun mortal habrá tenido nunca más necesidad que yo de ser favorecido por la suerte. He reñido con mi tío Tardif, he sido desengañado por el señor de Precontailles, á menos de tener doscientos mil francos contantes y sonantes, sin que falte uno solo, cuando todo mi tesoro se reduce á esta cuerda y á mis adoradas zapatillas.

Siguió sumido en estas meditaciones por la orilla del río, y en una de sus vueltas, divisó en la floresta dos obreros de paja adornados de blanco, medio ocultos en la arboleada.

### LA CUERDA DEL AHORCADO 87

Eran Clara y Clementina, que sentadas sobre la alfombra de verde césped, con sus ligeros vestidos claros, parecían dos palomas de álveo plumaje.

Al lado de las dos jóvenes, á una regular distancia estaba de pie un tagorote alto y forzudo; era el guarda que para su seguridad había dispuesto el padre de Clara que acompañara á las dos amigas.

El tal centinela había cortado una rama de sauce, á la que ató un hiló, puso un alfiler en su extremo con un gusanillo, y se puso á pescar á la orilla del río, á unos doscientos pasos de las jóvenes.

Mauricio se acercó á ellas.

—Bajese usted, bajese usted pronto—le dijo Clementina—mire usted que tiene consigna de vigilarle y vigilarnos.

Y al tiempo que hablaba, se recogía el vestido para hacerle sitio.

El pintor se sentó entre ambas.

—¿Sí? ¿eh? ¿con que tiene una consigna?—dijo Mauricio—¿con que estoy espiado?

—¡Es claro! es preciso decirlo. Además, el señor de Precontailles os debe haber prevenido ya.

—¡Ya veis!—exclamó Clara—¡eran tan agradables nuestros paseos! ¡Qué felices éramos corriendo juntos!

Dijo la niña aquellas palabras con tal aire de tristeza y sentimiento, que Mauricio no pu-

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que se presta desde el 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILIDADES POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Castillo de Balser . . . . . 113:00
Casabio Mallorquina . . . . . 63:90

BOLETIN METEOROLOGICO
Dia 11 de Julio—9 mañana
Barómetro . . . . . 760:0 mm.
Termómetro seco . . . . . 26:0 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
JULIO
Novilunio el 13
Cuarto menguante el 6
Sale el sol á las 4 h. 37
Pónese á las 7 h. 33

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.—Domingo, 28, Sta. María.—MAYO, Domingo, 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca. (Dijous del Jueves 11 es el día de la Ascension, Domingo 14, Sóller y Felang.—Id., 21, Samsellas.—Id., 23 Manacor y Bisaleu.—JULIO.—Martes, 18, Felang.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 19, Sineu.—Lunes 28, Felang.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—Id., 24, Felang.—OCTUBRE.—Domingo, 1, Lluçanmayor.—Lunes, 2, id., Arb.—Domingo, 8 y 15, Lluçanmayor.—Id., 22, Inca y Felang.—Id., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La Puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 12, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous bò).—Domingo, 19 y 26, Bisaleu.

OFICINAS BORDADORAS
Se necesitan algunas. Informarán, Pelai, Fe, 63, 1.º
Fábrica de helado.—Plaza de Temple
En la fábrica y en la antigua cervecería del Borne, contigua á la calle de Jov. 1 años, se reciben encargos para botellas frías.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS
LINIMENTO FORMIGUERA
EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL
Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifaxes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

OFICIAL JUAN BUADES
que trabajaba en la relojería catalana se ha establecido, y desde hoy ofrece sus trabajos al público, haciéndole presente que hará las composturas de la mayor prontitud y
A MITAD DE PRECIO
Tiene su taller en la Plaza del Teatro, número 5, principal

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cajas quien las tenga muy pobladas y lo dan entrecorrido serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio Imperial Padró.

HUESPEDES.—En la casa número 18, piso 3.º, de la calle de la Marina, se admitirán como huéspedes tres ó más caballeros. Trato como de familia.
DINERO.—Se facilita en hipotecas y pagas Informarán, Estudio General, número 7, entresuelo
Se desea vender tres pisos, situados en la calle del Buey, número 18. Informarán, calle de Capuchinas, número 11
SE ALQUILA.—Un segundo piso en la calle de San Francisco, 19. Informarán en el principal.

Los FONDISTAS y CAFETEROS DE BUEN GUSTO
LICOR DE LOS PIRINEOS
HIGIÉNICO Y DE PLACER—DIGESTIVO Y ESTOMAGAL
Compuesto y confeccionado con los zumos extraídos de cuarenta y nueve clases de plantas, todas ellas aromáticas y medicinales, recolectadas casi todas en los montes de bajo los Pirineos.
Este licor, ha sido reconocido por varios médicos y químicos, como uno de los mejores, en cuanto á digestivo y estomacal, y dictaminado, que de todos sus componentes, resulta un licor muy útil y saludable su uso, en todos los casos espasmódicos, vórtigos, dispepsias atónicas, eructos, etc. Para curar todas las afecciones que provienen de la debilidad del estómago. Para establecer los colores perdidos. Para regenerar las fuerzas vitales, y librar de las incomodidades propias de las embarazadas (en cuyo caso produce efectos maravillosos) y rejuvenecer las naturalezas decayidas, obrando siempre como á tónico aperitivo; esto es, favoreciendo el apetito y facilitando la digestión. Todos los que comprenden la propiedad de este licor, no están sin una botella en su casa. Se recomienda su uso, principalmente después de las comidas.
Precio, cinco pesetas litro, sin contar el envase ni embalaje, puesto franco de porte en la estación de Barcelona.
Pedidos á F. Javier Tort, Calleja, provincia de Barcelona.

A LOS QUE PADECEN DE LOS PIÉS
NICOLÁS PERELLÓ
PEDICURO CALLISTA
Calle de Colón núm. 64, principal, Palma
Extracción de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor (no el vulgar y estúpido sistema de cortar y recortar los callos con el que no se consigue más que un ligero alivio, pues que luego se desarrollan con mayor intensidad y además expone al paciente á fatales consecuencias) sino su verdadera extracción por medio de la cual se alcanza en muchos casos su curación y siempre un completo y largo alivio.
Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial.
Precios módicos, no se paga hasta después de su completa curación
Horas de despacho, de 8 á 2 y de 4 á 6 tarde.
Pasará á domicilio de las personas que lo soliciten 10-3

catarrlos pulmonares y bronquitis, bronquitis crónica, absosos pulmonares, etc
ASMA, TOS,
EL EUCAIPTOL es además de excelente mucocatal y antiasmático, un poderoso antiséptico clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la tuberculosis. Asociado á los conocidos pectorales #SAVIA DE PINO MARITIMO y #BALSAMO DE TOLU, se halla en las PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ
De venta principales farmacias, Palma VALENZUELA, á 1:50 pesetas caja.

VENTA.—Se desea vender dos tiendas con corral y den á las comodidades apetecibles y un piso que contiene además de dichas comodidades, agua de pozo, situados ambos en el Molinar, calle de la Curtidora, y señalados con los números 17, 19 y 21
Informarán en la calle de Lulio números 32 y 34
SE ALQUILA por exíguo precio un espacioso y ventilado almacén de unos 40 metros cuadrados de superficie, situado muy cerca de la Plaza de Abastos de esta capital Informarán, Vallori, 11.

MAGNESIA
La acreditada Magnesia Efervescente VALENZUELA
Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Chartera, 2.

Baños de mar
en el «Torrent de Mal-Pas»
Desde hoy quedan abiertos para el público.
PARA ALQUILAR.—Varios y stos locales propios para cualquier industria, con fuerza de vapor ó sin ella, y agua en abundancia. En esta imprenta informarán. 2
VENTA.—Está para vender la casa números 20, 22 y 24 de la calle de los Angeles de esta ciudad, consistente en zaguán, cochera, dos tiendas y cuatro pisos con todas sus pertenencias. Para informes avistarse con el procurador D. Andrés Reinés.

JAQUEGA MIGRAÑA
Se cura pronto y de un modo radical con el uso del tan acreditado Antijaquega de Sto. Tomás de Aquino PREPARADO POR TUSAUS
Caja 1:50.
Depósito en Palma, farmacia Juan Valenzuela.

BIBLIOTECA LITERARIA
En esta magnífica biblioteca se han publicado los tomos siguientes:
1. ESTELRICH.—Poetas líricos galitanos, traducidos en verso.
2. ALCOVER.—Nuevas poesías, colección hasta ahora inéditas.
3. HEINE.—En el Bartz, uno de los cuadros de viaje de ese genial escritor alemán.
Cada uno de esos tomos puede adquirirse al precio de DOS reales en rústica y CUATRO reales encuadernado en tela con dorados al fuego.
De venta en casa de los editores Amengual y Muntaner Conquistador, 30 Cadená, 2.—PALMA Sucursal en Inca: Rectoría, 12.

Ciencia Recreativa
POR TOM TIT
Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner. A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera. Ocasión excepcional.

NI MÁS CASPA, NI ANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricofero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.
50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2, Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadená, 6.

VINO PURO DE MESA
MARCA NOÉ
NUEVE PESETAS caja de 24 botellas (sin envases)
ALZAMORA HERMANOS
San Miguel, 61 y 63
PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner

88 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»
diendo contenerse se levantó y fué á arrodillarse á sus pies, contemplándola con extática devoción.
—¡Ay! ¡ay!—dijo dando dos grandes suspiros.
—No suspireis de ese modo, señor Mauricio, —interrumpió Clementina— vais á hacer llorar á Clara, y el criado va á oiros. Buscad remedio á vuestros males. ¡Ah! teneis por tío un hombre bien singular.
—¡Oh! Dios os libre, señorita de hallaros en una situación semejante! Estoy atado de pies y manos. Es un hombre intolerable. Figuraos, señorita Clara que el remedio lo había ya hallado. Hubieramos podido seguir tranquilamente nuestros paseos...
—Esto debe ser curioso—añadió Clementina.
—Pues bien, sabed que para más garantía he pedido solemnemente vuestra mano querida Clara.
—¡Oh! ¡Dios mío!—exclamó la joven poniéndose encendida como la grana.
—¡Bravo! ¡Bien! señor Mauricio, son bien heroicos vuestros remedios ¡Y quien os dice que Clara aceptaría? Además no todos los que se pasean con jóvenes han de casarse precisamente.
Es verdad, yo olvidé consultarlo antes con usted; pero, querida señorita,—siguió diciendo Mauricio, siempre arrodillado y con voz con-

LA CUERDA DEL AHORCADO 85
nos consideraríamos muy honrados, con esta unión, y por mi parte la preferiría á otra cualquiera; la señorita Clara es muy agradable y posee todas las perfecciones, pero lo que es yo no doy doscientos mil francos, ni siquiera un céntimo. No daré nada, ¿lo entiendes? sobrino sin corazón y sin alma. ¡Bribón! ¡infiel! ¡pintor de pacotilla! ¡hombre sin fé y sin ley! Pero calla, me equivoco; tengo que darte una cosa como regalo de bendición ¡mi maldición!
Y el tío Tardif se alejó á grandes pasos, temiendo que su sobrino, no muy contento de aquel resultado le dirigiera palabras duras.
—Joven, ya lo estais viendo—dijo el señor de Precontalles—Comprenderéis que no me toca á mí mezclarme en vuestros asuntos de familia. Yo de lo dicho no me desdigo; contad que por mi parte cumpliré lo pactado, si por la vuestra conseguís llenar las condiciones. Si ahora he hecho saber el asunto á vuestro viejo tío, oha sido solamente por hacerle rabiar.
Dejó á Mauricio en medio de la calle y se alejó.
Nuestro pintor quedó haciendo reflexiones sobre su extraña situación, y caminaba maquinalmente sin saber á donde.
Llegó hasta la orilla del río, y allí se paró á contemplar el agua cristalina que mansamente corría por un lecho profundo rodeado de frondosa arboleda.
—Todos son dichosos aquí abajo, menos

Lecturas amenas
12.000 kilos de carbón en una pieza.
La Compañía de las minas de carbón y de hierro de St. Georges Creek, en la Virginia Oriental, envió á la Exposición de Chicago un trozo de carbón natural que pesa nada menos que siete toneladas, y que fué considerado como el mayor monolito de carbón conocido hasta entonces.
Pero este monolito ha perdido su primacía, porque el periódico inglés Iron refiere que los propietarios de las minas Abram, situadas cerca de Wigan, expiden actualmente desde Liverpool á Boston un bloque de hulla grasa, que pesa doce toneladas.
La extracción de tan enorme trozo de mineral ha costado 1.000 libras esterlinas (5 000 duros); de modo que, si hubiera de utilizarse el carbón que contiene, habría que cargar 80 libras esterlinas al precio de cada tonelada, únicamente por el concepto de extracción.
Esta última operación ha durado cerca de nueve meses, mientras que la carga del bloque á bordo de un trasatlántico encargado de transportarlo á América se ha terminado en media hora.
No se dirá que los mineros americanos y los ingleses manifiestan su rivalidad arrojándose chinitas.